

lugar a una corriente doctrinal en la que el tránsito entre pensamiento y realidad es necesario. A partir de esta nueva óptica analítica, el tema de las «rationes necessariae» presenta una dimensión distinta de la que habitualmente suele hallarse en los manuales de filosofía medieval. Y, asimismo, el argumento ontológico puede ser entendido y criticado como Tomás de Aquino lo entendió y criticó: es decir, contemplando directamente la axiología anselmiana.

Muy instructivo el relato de Sofia Vanni Rovighi, recordando cómo fue introducida en el Medioevo por Amato Masnovo, al seguir un curso de éste sobre la unión del alma con el cuerpo (I, q. 76). Queda así patente «il fascino» de la psicología-metafísica de Tomás de Aquino en la resolución del problema central de la antropología del siglo XIII y de todas las épocas. Vanni Rovighi confiesa la desilusión que le había producido la filosofía cartesiana y la luz que la iluminó al descubrir la doctrina tomasiana sobre el alma.

Otros muchos medievalistas son entrevistados por Biffi y Marabelli: Jean Leclercq (inventor de la expresión «teología monástica», y protagonista principal de la polémica que se desató en torno a ella); Roberto Busa (autor del «Index Thomisticus»); Jacques Guy Bougerol (excelente conocedor de la obra bonaventuriana y colaborador de Quaracchi); Alessandro Ghisalberti (discípulo de Efren Bettoni); Robert Bultot (estudioso del «contemptus mundi» medieval y sostenedor de discutidas tesis sobre el espíritu del pensamiento medio); Paul Tombeur (entusiasta de la aplicación de la informática a la historia de la filosofía medieval); y así hasta trece investigadores entrevistados.

En definitiva, un libro ameno que será leído con gusto por todos los medievalistas.

J. I. SARANYANA

Mary BRENNAN, *A Bibliography of Publications in the Field of Eriugenian Studies 1800-1975*, Spoleto, Centro Italiano di Studi sull'Alto Medioevo (Estratti dagli «Studi Medievali», 1), 1977, 47 pp., 16 × 25.

— *Bibliographical suplement in the Field of Eriugenian Studies*, Dublin, Society for The Promotion of Eriugenian Studies (University College), 1978, 3 fol.; y 1981, 4 fol.

Con una introducción de Werner Beierwaltes (Friburgo en Brisgovia), Mary Brennan, colaboradora del Departamento de Clásicas del University College de Dublín, publicó una serie bibliográfica exhaustiva de estudios sobre Escoto Eriúgena y su época, en la revista «Studi medievali» (3.<sup>a</sup> serie, XVIII, 1, 1977). Posteriormente su estudio apareció como tirada aparte. Años después ha puesto al día la bibliografía con dos suplementos, aparecidos, respectivamente, en octubre de 1978 y enero de 1981. Las tres recopilaciones bibliográficas ofrecen un total de 672 títulos, cuidadosamente citados. Los primeros 520 títulos están agrupados en cinco secciones, dentro de cada una de las cuales se sigue el orden alfabético: I. *Bibliography*; II. *Historical Background*; III. *Life*; IV. *Works*; y V. *Thought*. A las cinco secciones se añade un *Addenda*, que abre otra nu-

meración correlativa, que se continúa en los dos suplementos antes referidos. El orden empleado en el Anexo y en los dos suplementos es también el alfabético por autores. Las tres listas añadidas suman 152 referencias bibliográficas.

Este extraordinario esfuerzo desplegado por Miss Brennan, con quien colaboraron al principio los mejores especialistas en la materia (Beierwaltes, Bieler, Jeaneau, Gracia, O'Meara, etc.), ha sido posible merced a la fundación de la «Society for Promotion of Eriugenian Studies» (SPES), que se constituyó a raíz del primer coloquio sobre la filosofía eriugeniana, tenido en Dublín en julio de 1970. La SPES se marcó tres objetivos fundamentales: 1) la edición crítica del *Peryphyseon*, el *De praedestinatione* y la *Versio Ambiguum*; 2) la organización de coloquios sobre el pensamiento eriugeniano (hasta ahora se han llevado a cabo tres: Dublín 1970, Laon 1975 y Freiburg 1979); y 3) la producción de medios auxiliares para la investigación en el campo eriugeniano. La bibliografía que estamos comentando se inscribe en este tercer objetivo de la SPES.

No es necesario advertir, que la consulta de las series bibliográficas de Mary Brennan es muy conveniente para llevar a cabo cualquier investigación —sea teológica, filosófica, de crítica literaria o histórico-cultural— en el ámbito de la Pre-escolástica, es decir, en los siglos IX al XI, ambos inclusive. Pero donde esta consulta se revela como absolutamente imprescindible, es en el campo estrictamente eriugeniano, tanto para el análisis del pensamiento mismo de Juan Escoto, como en el estudio de sus fuentes y de su *Wirkungsgeschichte*.

Hemos observado que en los suplementos se ha introducido una novedad no poco importante: se recoge, de vez en cuando, junto a la obra que se cita, alguna reseña de nota sobre la misma.

En los pocos años de existencia de la SPES, esta sociedad, modesta por el número de afiliados y por los medios con que cuenta, ha ido cumpliendo sus objetivos. La edición crítica del *Periphyseon*, comenzada por Sheldon-Williams, está a punto de culminarse, con la inestimable colaboración de Ludwig Bieler. En 1978 apareció, en la «Continuatio medievalis latina» del *Corpus Christianorum*, la edición crítica del *De praedestinatione*. Jeaneau editó críticamente la homilía eriugeniana al prólogo de San Juan (Editions du Cerf, «Sources chrétiennes», 1969). Los coloquios van teniendo lugar (el próximo está anunciado en Montreal, para 1983) y sus actas ven a la luz con puntualidad. La *Bibliografía eriugeniana* está al día gracias a los esfuerzos de la Brennan. Hay que decir, por consiguiente, que la SPES es una sociedad modélica, de cuyos trabajos se benefician todos los medievalistas.

J. I. SARANYANA

Adolfo ROBLES SIERRA, *Problemática y enfoques de la Teología Medieval. Historia de las escuelas teológicas*, Valencia, Facultad de Teología «San Vicente Ferrer» («Series Académica», n. 5), 1982, 114 pp., 15 × 23.

El Dr. Robles Sierra O.P., titular de Historia de la Teología en la Facultad de Teología «San Vicente Ferrer» (Valencia), ha publicado sus